

BIBLIOGRAFIA

VIARIOS: *Repertorio de Historia de las Ciencias Eclesiásticas en España*, 5: Siglos III-XVI. Corpus Scriptorum Sacrorum Hispaniae, Estudios 5. Salamanca, Departamento de Publicaciones de la Universidad Pontificia, 1976; 556 pp.

Esta obra, de la que acaba de aparecer el quinto volumen, tiene por objeto ofrecer un instrumento de trabajo, que constituya el hasta ahora inexistente punto de partida para la investigación de la historia de las ciencias del espíritu en España. Hasta el presente era preciso recurrir a obras extranjeras similares, en las que los temas hispánicos no siempre eran tratados correctamente, y desde luego no con la debida extensión. La mejor obra que teníamos en España, bajo este aspecto, era el Nicolás Antonio, que aparte de ser general y no especializada en las ciencias religiosas, su información resulta excesivamente envejecida, desde el año 1788 en que apareció la edición que aún hoy sigue intocada. La concepción y estructura del Nicolás Antonio tampoco responde al grado de especialización que hoy día poseemos en este sector.

El contenido del *Repertorio*, que aquí reseñamos, consiste en una puesta al día de nuestros conocimientos sobre los autores españoles y sobre sus obras, tanto publicadas como inéditas. Sobre cada obra, se dan los manuscritos en que se conserva, ediciones, bibliografía, problemas que se han suscitado en torno a estos textos, sus fuentes, su interdependencia, su proyección e influjo posterior.

De esta obra, así concebida, se han publicado ya cinco volúmenes, en los que colaboran varias decenas de especialistas, nacionales y extranjeros, bajo la coordinación y planificación previa del Instituto de Historia de las Ciencias Eclesiásticas de la Universidad Pontificia de Salamanca, actualmente presidido por el Prof. Antonio García y García, catedrático en la misma de Historia del Derecho Canónico y principal inspirador desde los comienzos de esta obra, cuyo quinto volumen pasamos a presentar.

La primera de las seis colaboraciones, de que consta este tomo, es una historia literaria del cultivo de la Biblia en España, desde los comienzos hasta Trento, escrita por Klaus Reinhardt (Univ. de Tréveris, Alemania), colaboración que aparece en la misma colección como volumen aparte, bajo el título *Die biblischen Autoren Spaniens bis zum Konzil von Trient*. Difícil reunir más conocimientos ni mejor sistematizados que los que sobre estas páginas proyecta Klaus Reinhardt. Nadie tampoco mejor preparado que él para esta ardua tarea, en su calidad de continuador del *Repertorium Biblicum Medii Aevi* de su maestro Stegmüller. Huelga decir que sobre este tema no teníamos una visión de conjunto buena ni mala hasta el presente.

El siguiente estudio es, en cierto modo, complementario del anterior. Trátase de los gramáticos hebreos españoles, que escribieron en función del texto bíblico precisamente. El autor de este tan interesante como difícil trabajo es el Dr. Carlos del Valle, conocido especialista en judaística y colaborador del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de Madrid.

Un tema mucho más conocido, pero presentado en este caso por un destacado especialista, es el de los Concilios españoles anteriores a Trento, a cargo de Gonzalo